

1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA



DOCUMENTO INSPIRADOR DE LA COMISIÓN 3: "CONTRA LA ULTRADERECHA: INTERPRETAR Y ENFRENTAR SU AVANCE"

Coordinadoras de Comisión: Verónica Diz (Editorial Madreselva, Argentina); Magdalena León (REMTE, Ecuador), Emilia Millón (Espacio de Economía Feminista, Argentina); Fernanda Moscoso, Catalina Valencia y Amparo Bravo Arias (Coop. Desbordadas, Chile).

En el marco de los ciclos de acumulación capitalista, sus mecanismos de renovación y avance en América Latina, la llegada de Bolsonaro a la presidencia de Brasil en 2018 inaugura una inédita **presencia de gobiernos de ultraderecha en la región**. Antes de ello, el fenómeno parecía inofensivo, principalmente se asociaba a grupos de fanáticos de las dictaduras del siglo XX que se situaban al margen de la política electoral y no contaban con espacio en los medios de comunicación masivos. Si bien el avance de la ultraderecha en Europa llevaba más tiempo estableciéndose, consiguiendo escaños y apoyo popular desde inicios de los 2000, no fue hasta el triunfo electoral de Trump en 2016 que el fenómeno se populariza en nuestro continente. Luego vino Bukele en 2019 (con su reelección en 2024) y Milei en 2023. Y ciertamente, en la mayoría de los países de la región hay representantes de esta corriente ganando fuerza con distintas estrategias.

En las semanas que precedieron a este primer Encuentro se han precipitado **acontecimientos de alcance mundial que remueven el contexto económico**, especialmente desde el inicio del **segundo mandato de Trump** en la presidencia de EEUU. Si ya previamente el avance de las UD en distintos puntos del planeta generaba perplejidad e incertidumbre, los alcances y los inmediatos efectos globales de las decisiones tomadas por ese gobierno dan cuenta de un **nuevo escenario**, con amenazas de magnitudes inéditas para nuestra región.

**1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA**

En términos generales, la UD contemporánea aparece como una corriente político ideológica que busca diferenciarse de la derecha convencional a través de **posturas reaccionarias y radicalizadas**. Pone especial énfasis en **denostar los consensos progresistas** que incluso la derecha convencional ha adoptado en los últimos años (por ejemplo el matrimonio igualitario). Declaran abiertamente una **agenda moralmente conservadora** con respecto al género y la sexualidad, confrontándose con los feminismos en la lucha por el derecho al aborto, el acceso a la educación sexual, los derechos e identidad de las personas LGBTIQ+, entre otros.

Asimismo, se atrincheran en una **agenda punitivista** anti “delincuencia” y anti “terrorismo” que utiliza a la **población migrante racializada** como chivo expiatorio, exacerbando los delirios nacionalistas que difunde el supremacismo blanco del Norte global. Desde estos ámbitos, utilizando el **miedo de la población** a su favor y amparados en un manejo *fake* de la libertad de expresión que garantizan las democracias liberales, la ultraderecha logra posicionar masivamente **discursos fascistas** que hacen sentido, es decir, de **aniquilación de las formas de vida diversas**, de odio y destrucción hacia aquellas vidas que les incomodan.

El **autoritarismo** ejercido por esta corriente sin embargo, alberga ciertos matices respecto del fascismo clásico, en tanto la tendencia actual se asocia más con la habilitación de un autoritarismo **directamente ejercido por el poder corporativo y el mercado**.

También se relaciona con **corrientes negacionistas** de fenómenos como el cambio climático, a su vez asociadas con un rechazo al conocimiento científico y con la adhesión a doctrinas religiosas o similares para explicar el mundo y su devenir. Se plantea en este plano un espacio de confrontación geopolítica clara con China y Europa, en tanto en estos países la **transición energética desigual** se posiciona como la “nueva” agenda mundial que, a pesar del negacionismo, en los hechos permite el avance de un **nuevo proceso de acumulación**, en lo que podemos llamar un **imperialismo verde** que arrasa con la naturaleza a nivel mundial.

En el plano económico, la agenda de la ultraderecha tiene importantes diferencias entre los países centrales y periféricos que permiten renovar y reforzar los mecanismos reproductores de la dependencia económica de América Latina. En América Latina, promueven **una sociedad de mercado máximo abriendo nuevos espacios para la acumulación**, la reducción (y hasta eliminación) del Estado y de lo público, y el ataque de las formas comunes de gestión económica. Adhieren a **corrientes libertarias**, que conciben el funcionamiento de una **economía sin reglas ni instituciones**, librada a la competencia total, mientras que en las **economías centrales** consideran que **el Estado debe accionar** para resguardar y promover la economía nacional, aplicando aranceles y otras medidas proteccionista.

En América Latina sus **raíces económicas e ideológicas** están en la agenda y en las políticas **neoliberales**. Estas crearon las condiciones para:

- la **concentración** del capital y la riqueza a niveles inéditos,
- la expansión de la **empresa** y de la lógica empresarial como óptima para la economía y la sociedad,
- la **destrucción de diversas formas** de propiedad, producción y trabajo,

**1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA**

- la **expansión del mercado** hacia la reproducción de la vida,
- el **saqueo de recursos** y el asedio a los derechos y condiciones de vida de grandes poblaciones empobrecidas,

Casi todo esto ha sido señalado en estas décadas por los **análisis desde la economía feminista** en el devenir del neoliberalismo.

Con esas premisas, la agenda de la UD está **transformando algunas de las dinámicas del neoliberalismo**, especialmente los instrumentos e instancias de ‘comercio’ y otras instituciones de la globalización. Esto ocurre en un contexto de intensificación y **reconfiguración de las relaciones desiguales y combinadas** entre Norte y Sur global. Asimismo, la **guerra comercial se funde con la guerra geopolítica** y produce efectos mundiales inmediatos.

Si el neoliberalismo buscó la **captura del Estado**, su instrumentalización en función de los intereses y poder del mercado, hoy la UD postula la **destrucción del Estado** y de lo público conformando una nueva relación con la democracia liberal. Es una renovación y agudización **del conflicto capital – vida** en este tiempo.

Desde un ejercicio autoritario de los **poderes fácticos mundiales**, especialmente expresados en el gobierno de EE.UU., se está generando un **nuevo esquema de propiedad y control de recursos, territorios y poblaciones**, que abren nuevos espacios para la acumulación capitalista extremando la **mercantilización** y consecuente **precarización de la vida**.

La implementación de esta agenda conlleva grandes **procesos de destrucción** que incluyen: instituciones, condiciones de vida, espacios comunitarios y colectivos, formas de relación económico social y convivencia, prácticas y relaciones económicas desde lo común protagonizadas por mujeres, y por tanto posibilidades de transformación desde los sectores populares a partir de ellas.

En este contexto, **proponemos estas interrogantes para el debate:**

- El **poder del mercado** ha alcanzado niveles inéditos para la **toma de decisiones** que afectan la economía mundial. Las instituciones ‘democráticas’ dejan de tener un rol de intermediarias, ya ni siquiera se vuelven funcionales, quedan de lado frente a la actuación directa de empresarios y corporaciones en instancias de gobiernos, especialmente de aquellos empeñados en destruir el Estado. **¿Cómo afecta esto la soberanía de los países, las instituciones públicas y los derechos conquistados?**
- En el marco de la **violencia estructural** del capitalismo y el neoliberalismo, el avance de la UD trae una **radicalización** del racismo y la xenofobia, y una restauración conservadora patriarcal que ataca especialmente las disidencias sexuales y de género, **amenazando los derechos y cambios culturales** logrados en las últimas décadas.

**¿Qué función cumple desde una perspectiva económica esta intensificación de la violencia?
¿Cómo podemos leer este ataque a través del conflicto capital/vida?**

1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

- La creciente viralización de una **subjetividad neoliberal, de un individualismo compatible** con el desarrollo de esa agenda económica de la UD no deja a nadie indemne.

¿Cuáles son las ‘condiciones de posibilidad’ que habilitan en la región una creciente adhesión a esta corriente?

- Desde el **acervo feminista** de análisis, crítica y **alternativas económicas** frente al neoliberalismo, y una línea de entendimiento y denuncia del poder corporativo, podemos adelantar algunos elementos de **agenda económica contra la UD**:
- La proyección de una **economía de reproducción ampliada de la vida**, que redefina las matrices productiva y energéticas eliminando el extractivismo, la explotación, las desigualdades y la destrucción. **Donde la vida no se organice en base a la subyugación de cuerpos, naturaleza y territorios**, sino donde todas las vidas en plural tengan cabida en el marco de lo común.
- la defensa de la **economía del cuidado** no mercantilizada,
- la **defensa de lo público** (condición de reconocimiento, redistribución y ejercicio de derechos),
- la **interpretación distinta del empoderamiento económico** de las mujeres, basada en su experiencia y protagonismo en formas económicas alternativas.

En un escenario donde la ultraderecha avanza en la región a través de gobiernos y políticas, las **dinámicas territoriales** de producción, subsistencia y resistencia, van generando respuestas para hacerles y para derivar visiones alternativas.

¿Cuáles son las líneas de resistencia, las alianzas y antídotos que se identifican desde la economía feminista para confrontar a la UD?

Organiza:



Escuela Interdisciplinaria
de Altos Estudios Sociales
IDAES_UNSAM

Convocan:

Escuela popular campesina Curaco de Velez- Chiloé | Espacio de Economía Feminista del Comahue | Mesa Transversal de Economía y Género del Departamento de economía y administración de la UNQ | Ecofeminista | Editorial Cooperativa MadreSelva | Escuela de Economía Feminista de DAWN | Instituto de Estudios Ecuatorianos | CISCSA - Centro de intercambio y servicios para el cono sur argentina | Núcleo de Economía Solidaria y Feminismos de Uruguay | Espacio de Economía Feminista de Uruguay | Cooperativa Desbordada | Espacio de Géneros de la Red Universitaria de Economía Social y Solidaria | Librería Arkhe | Red Latinoamericana Mujeres Transformando la Economía | REMTE | Migrantas en Reconquista | Mujeres en Marcha Chile | Marcha Mundial de las Mujeres

Nos acompañan:



Contacto Comité Organizador:

economiafeministaabyayala2025@gmail.com



efabyayala25